
擴大五股都市計畫（部分更寮及水碓地區）案發布前試辦計畫地方說明會 

第 1場次發言紀要 

時間：108年8月13日（星期二）上午10時整 

地點：新北市五股區公所9樓演藝廳 

順序 發言摘要 

發言民眾 1 

1. 既有建物補建造執照、消防安檢等相關程序如何申請？ 

2. 涉及許多法規，建議市府是否能設立單一窗口供民眾詢問，以防民眾各自申請混

亂引發民怨。 

發言民眾 2 

1. 試辦計畫啟動後，相關道路、排水、照明等規劃問題如何解決？倘涉及私有地是

否有相關補償措施？除了免繳農變回饋金外，是否還有其他誘因？ 

2. 一般裝潢修繕廢棄物分類回收相關產業，是否屬於工輔法認定的低污染事業？是

否可將此業別納入工輔法列管對象並予以輔導？ 

3. 這兩個月來，市府持續依違反區域計畫法進行裁罰，並要求8月底前限期改善恢

復農用，但試辦計畫申請於9月1日開始，該如何解決？ 

發言民眾 3 範圍內道路、排水系統、公共設施是否有完整的規劃？ 

陳明義議員 

1. 道路的私有土地路權問題、相關產業排水設施？ 

2. 應從都市計畫角度確定本區未來定位是住商還是產專區？未來地主的土地倘合

法使用並希望排除整體開發範圍，將使都市計畫更加凌亂破碎？ 

3. 計畫內容有太多專有名詞，民眾對於有無資格申請或如何申請有疑慮，未來建議

於公所設立單一諮詢窗口，輔導民眾申請。 

4. 後續針對國有地先行綠美化，亦有助於計畫的推動。 

5. 土地先行違規之裁罰6至30萬係中央之規定，市府無法決定免繳，但市府已協助

為民眾爭取免繳農變回饋金，降低民眾負擔。 

黃桂蘭議員 
1. 請市府協助於區公所成立單一窗口供民眾諮詢。 

2. 地勢較低窪的土地未來相關排水及道路問題應如何解決？ 

蔡健棠議員 
1. 原有建築物可能將因建蔽率、容積率問題須拆除部分建築物。 

2. 裡地無道路可進出，相關照明、排水如何解決？市府應有周全的規劃。 

林淑芬立委 倘民眾有相關問題可洽立委服務處詢問。 

發言民眾 4 土地未有違章建築但被人侵占倒廢土，市府是否有相關方案可以協助？ 

發言民眾 5 
有關實質違建和程序違建問題，程序違建可透過補件申請、實質違建須拆除，此區

範圍內大多為實質違建，未來是否皆拆除？ 

發言民眾 6 目前在此作小型製造業，希望市府能協助合法。 

發言民眾 7 
1. 舊有鐵皮屋，如住屋或貨櫃屋，要如何申請建照以及符合相關消防法規？ 

2. 新五路或成泰路上的土地目前無違建，是否可先進行開發？ 

發言民眾 8 
有些建築物已經很老舊，其建築結構依現行建築法規申請仍難以通過，是否有什麼

方式能再提高民眾意願並協助輔導合法？ 

 



擴大五股都市計畫（部分更寮及水碓地區）案發布前試辦計畫地方說明會 

第 2場次發言紀要 

時間：108年8月14日（星期三）下午2時30分 

地點：新北市五股區公所9樓演藝廳 

順序 發言摘要 

鍾宏仁議員 

1. 建議申請期間以輔導為原則，不要再持續開罰。 

2. 請五股區公所協助設立諮詢窗口供民眾詢問，並提供民眾相關問題的對應局處

窗口。 

3. 請地政局協助有關非都市土地先期違規的相關裁罰是否能不開罰？變更用地前

還須先行開罰係屬不合理。 

4. 經發局說明的簡報內容是兩種方案，一是符合產業類別下的非都市土地變更編

定，另一是工輔法中未登記工廠的申請，兩者是不同方案，應與民眾說明清楚以

避免混亂。 

發言民眾 1 目前仍維持農用的合法土地地主，後續也可依照試辦計畫中的產業類別作申請嗎？ 

發言民眾 2 

新塭段新塭小段的地主，擴大五股都市計畫還需幾年才能完成，是否能儘快推動？

為何要辦理發布前試辦計畫，民眾是希望都市計畫趕快完成並開發，否則未來輕軌

工程興建後，這裡的土地卻依舊無任何改變。 

五股里里長 

都市計畫是否可以加速進行，土地長期被人隨意傾倒廢土，而且許多地主都是租給

他人，要如何申請試辦計畫？長期以來受到淹水、廢土等相關損失也是地主自行負

擔，還被裁罰實在不合理，建議侵占國有地部分趕快全面拆除。 

發言民眾 3 

反對試辦計畫推動，不能因無法推動都市計畫就進行試辦計畫。土地被人傾倒廢土

是政府的問題，民眾繳稅但廢棄物清運費竟仍要民眾負擔，地主也無法阻止他人傾

倒廢土。後續試辦計畫推動後整體開發如何推動？。 

發言民眾 4 為何周邊洲子洋地區都市計畫近年能自辦市地重劃，五股垃圾山範圍卻不行？  

發言民眾 5 

1. 現行不合使用之土地給予申請合法，未來都市計畫重劃是否又需給予拆遷費？

是否會讓都市計畫更難推動？如何請他搬遷？建議加快都市計畫的進行。 

2. 未來此範圍以物流產業為定位，建議試辦計畫產業申請項目增加倉儲物流的類

別，目前於試辦計畫內容未看到此類。 

發言民眾 6 

1. 所有地主希望的是都市計畫區段徵收，堤防加高是小事，經費不是主要的問題，

不應該每次以此理由塘塞。 

2. 土地持分地主較多如何處理和申請？道路如何留設？公園後續哪個單位養護？ 

3. 建議都市計畫趕快推動，討論區段徵收比例比較實際。 

發言民眾 7 
洪水平原禁限建問題自民國 70 幾年來已存在，政府說堤防要加高至今皆未看到，

為何洲子洋地區可以重劃？不會有淹水問題嗎？解除洪水平原有何困難？ 



順序 發言摘要 

發言民眾 8 

1. 土地未違法使用但也無法進行農用，土地皆已受污染，建議應以長遠性角度來

看，像內湖的垃圾山即已被清除。 

2. 未來裡地的地主如何申請？道路問題如何解決？例如申請作交通用地無路寬限

制嗎？倘無聯外道路應如何申請？ 

宋明宗議員服

務處郭秘書 
建議朝都市計畫方向進行，可以比照像泰山塭仔圳民間自辦重劃方式也是可行。 

發言民眾 9 
1. 倘有三塊土地在範圍內也是要個別申請嗎？ 

2. 未來土地合法之拆遷補償費是否由地主自行負擔？ 

 

  



擴大五股都市計畫（部分更寮及水碓地區）案發布前試辦計畫地方說明會 

第 3場次發言紀要 

時間：108年8月19日（星期一）下午2時30分 

地點：新北市五股區公所9樓演藝廳 

順序 發言摘要 

發言民眾 1 

1. 五股垃圾山內皆無道路、公共排水，如何申請合法使用？ 

2. 倘要作水土保持但無排水系統，要作相關設施也是要臨路，未臨路應如何合法

申請？ 

3. 五股垃圾山內所有道路皆屬私設通路，或須先經過他人土地才能到自己的土地，

除非是中興路上臨路的土地，否則裡地該如何輔導、如何臨路？ 

發言民眾 2 地價稅和房屋稅等因不符農用，造成稅賦增加相關稅務問題如何解決？ 

發言民眾 3 

1. 這次辦理完試辦計畫申請手續並完成土地變更編定，未來都市計畫辦理重劃是

否還需再重新進行重劃手續？ 

2. 國土計畫明年5月1日公告後是否會有衝突？ 

 

  



擴大五股都市計畫（部分更寮及水碓地區）案發布前試辦計畫地方說明會 

第 4場次發言紀要 

時間：108年8月20日（星期二）下午2時30分 

地點：新北市五股區公所9樓演藝廳 

順序 發言摘要 

發言民眾 1 

1. 對於地主的誘因似乎不夠，業者亦擔憂地主不出具同意書。 

2. 中小企業資金有限，是否有相關融資協助方案？ 

3. 有無單一申請窗口可供諮詢？ 

4. 裝潢等營建廢棄物是否屬工輔法輔導的廠家類型？ 

5. 五股垃圾山的業者已持續收到罰單，8月底限改期限已到，但試辦計畫9月始能

申請，市府能否有配套方案？ 

6. 五股區公所的駐點說明時間，請公布讓業者知道並前往諮詢。相關問題與回應

是否作成書面紀錄供業者知道？ 

7. 試辦計畫啟動後能否請市府各單位恢復往常行政作為，不要針對本區域加強執

法。 

發言民眾 2 

1. 試辦計畫是針對既存工廠還是未來新闢工廠？對於地主而言是希望能夠協助承

租戶進行改善。 

2. 如果同塊土地作不同使用行業別，是否要再辦理變更編定？ 

發言民眾 3 現況設置鐵皮屋作員工辦公空間及放置物品，是否有需要申請適用？ 

發言民眾 4 
能否比照五股工業區重劃為工業區，否則土地因被其他人包圍無法通過，或需要

繳通行費用。 

發言民眾 5 許多土地屬持分，出具地主同意書難度高，還是希望儘快辦理區段徵收。 

發言民眾 6 

1. 此範圍因無道路，所以才造成環境不好，地主出具給承租人使用的租約通常為

短期，甚至因此要協調通路或改路行走。 

2. 未來內部土地要申請建築，但無道路及建築線無法申請。 

 

  



擴大五股都市計畫（部分更寮及水碓地區）案發布前試辦計畫地方說明會 

第 5場次發言紀要 

時間：108年8月21日（星期三）下午2時30分 

地點：新北市五股區公所9樓演藝廳 

順序 發言摘要 

發言民眾 1 

1. 路權問題如何解決？目前承租他人可收租金，但用地變更後稅金亦會提高，未

來變更後又該如何處理？ 

2. 路無規劃、垃圾也沒清，未來用地變更後還是要清理，個人認為只是為了工廠，

而無考慮到地主的權益。 

發言民眾 2 
請問倉儲業的目的事業主管機關為何？路權的問題，請問水利地可以作為路權申

請嗎？ 

發言民眾 3 

1. 如要提出需求或辦理用地變更，現有土地尚無任何使用是否也可以變更？ 

2. 國土計畫正在辦理，如興辦事業計畫前要先辦理籌設許可、開發許可，這樣時

程與國土計畫接得上嗎？ 

3. 如何指定建築線？ 

4. 可否作住宅使用或老人養生園區？如已有其他土地使用未來都市計畫是否可配

合調整。 

5. 地主意見可否另以公函提供市政府參考？ 

6. 是否會把相關答案及單一窗口公告，或向地主發函通知，引導各階段申請作業

的進行。 

發言民眾 4 

1. 區公所有相關協助窗口，市府是否也會有個案單一窗口，因想詢問的問題太多。 

2. 倘市府後續有窗口，相關回收業、低污染產業及工廠登記等問題，是否也有提

供諮詢。 

陳明義議員服

務處徐特助 

業主或地主申請各局處會有統一窗口服務，建議從一開始興辦事業計畫到後續是

否拆除部分廠房等，皆要清楚告知民眾；如都市計畫後續發布，涉及未來配地比

例，如現有建地已合法，是否會不參與整體開發，導致後續都市計畫住宅區與工

業使用毗鄰，請城鄉局加以考量。 

 

  



擴大五股都市計畫（部分更寮及水碓地區）案發布前試辦計畫地方說明會 

第 6場次發言紀要 

時間：108年8月26日（星期一）下午2時30分 

地點：新北市五股區公所9樓演藝廳 

順序 發言摘要 

發言民眾 1 

1. 請業主申請試辦計畫，市府有無計畫的底圖？有無先規劃公共設施、道路、建

築線？ 

2. 有防洪計畫要作，未來試辦計畫是否會受影響？ 

發言民眾 2 道路建築線問題，聯外道路要經過其他地主的土地要付費，請問該如何處理？ 

發言民眾 3 現仍維持農用，未來也是農用是否還需申請試辦計畫？ 

發言民眾 4 
未來希望能變成住宅區或商業區，現推動試辦計畫，那都市計畫還要多久才能完

成？ 

發言民眾 5 試辦計畫屬暫時性的環境改善，水電問題要如何解決？ 

發言民眾 6 
1. 我是位於範圍內都市計畫區的地主，未來是否也比照擴大都市計畫的流程？ 

2. 都市計畫何時完成？若位於都市計畫農業區要如何申請？ 

發言民眾 7 
位於洲子洋重劃區邊界、防汛道路旁，未來是作何用途？現作汽車解體業、五金

行、公司倉庫等，可申請哪個產業類別？ 

發言民眾 8 汽車修理業是否有包含重機械類別？ 

發言民眾 9 

1. 未來申請試辦計畫合法後，是否會造成後續市府辦理都市計畫上就較無動機或

動力？ 

2. 合法後仍然為鐵皮工廠，不像工業區那樣有秩序。 

3. 建物合法後，未來拆遷補償費用是否增加？且現配合合法後，環境改善，地主

參與區段徵收的意願亦會降低。 

發言民眾 10 現在常因稅捐單位稽查後，因不符農用而增加稅賦，未來合法後是否能減少稅賦？ 

發言民眾 11 
1. 土地有多位地主共同持分，後續申請是否要全部共有人一起提出？ 

2. 土地現況被棄置廢土，環保局已向行為人開罰，未來地主要做何申請？ 

 

  



擴大五股都市計畫（部分更寮及水碓地區）案發布前試辦計畫地方說明會 

第 7場次會議紀錄 

時間：108年8月27日（星期二）上午10時整 

地點：新北市五股區公所9樓演藝廳 

順序 發言摘要 

發言民眾 1 

拆除大隊於7月初來拆，後來自行拆除，但市府現有此計畫，拆除大隊表示將延至

8月來拆，除非市府單位發文說明要輔導，否則8月還是要進行拆除，請問該如何

處理？ 

發言民眾 2 

1. 市府同仁辛苦，但本案勞民傷財，最後仍是拆除違章及罰款。當初擔任鄉長時，

李鴻源及周錫瑋縣長提要拆除，現在170公頃僅有新五路、中興路及疏洪道98巷

有道路，其餘皆無法進入，希望市府能妥適規劃道路，儘速協助地主。 

2. 建議採用地主簽切結書方式辦理，即未來進行重劃時無條件拆除，希望有個圓

滿結局。 

3. 我們要求左岸堤防加至十公尺，但五股目前僅有六公尺。 

4. 鄉親都希望能改變，大家樂觀其成，只希望最後仍未能合法的時候，能以切結

書方式辦理。 

發言民眾 3 

1. 我們很無奈也很配合政府，像一開放臨時工廠登記即申請，但臨登好像要至109

年才告一段落，現又有試辦計畫，不知道已申請過的人現在要如何做，後面還

有都市計畫程序，已被搞得有點混亂。 

2. 我們位在中興路也配合申請自來水，但有些公共設施政府應先規劃開闢，中興

路時常發生交通事件，政府無設置攝影機或設備壞掉，建議政府應先建置公共

設施，讓民眾安心。 

發言民眾 4 今天說明的主要是法條，是否有單一諮詢窗口可以瞭解細節，如何申請合法化。 

陳明義議員服

務處主任 

1. 鄉長是老前輩，意見非常寶貴，請市府重視。 

2. 針對許大哥的案子，起因是蘆洲分局很認真，在市長巡視時作產業查訪，並發

文各相關單位，如農業局等，各單位收到後即會發文給地主，因此許多地主皆

收到違反規定的公文。在有試辦計畫的情況下，市府是否能在平行單位上加以

協調。 

3. 有地主提及後續如果申請合法，現行蓋滿的鐵皮屋於後續都市計畫拆遷補償時，

該如何處理。 

鍾宏仁議員服

務處主任 

因法令太多，後續在公所設置諮詢窗口才有一對一的效果，民眾對相關法令不瞭

解，希望市府能多傾聽民意協助民眾。 

發言民眾 5 

1. 土地已有違建且在使用，請問要如何合法，目前租給各行各業，如美術燈、鐵

工廠，土地有一千八百坪。 

2. 如果申請合法，電也可以申請嗎？ 

 

  



擴大五股都市計畫（部分更寮及水碓地區）案發布前試辦計畫地方說明會 

第 8場次會議紀錄 

時間：108年8月28日（星期三）下午2時30分 

地點：新北市五股區公所9樓演藝廳 

順序 發言摘要 

發言民眾 1 

1. 農業用地地價稅雖然較低，但土地被佔用未收到租金還需繳稅，之後申請合法

是否應所有地主同意？ 

2. 為何現況有門牌，不是合法後才有門牌？為何可以申請工廠？ 

發言民眾 2 

1. 試辦計畫和實際現況有落差，道路要如何施作？ 

2. 土地大部分是多位地主持分或被佔用，如何申請？ 

3. 地主繳稅但土地被佔用，也無收取到租金，地價稅和房屋稅亦是持續繳交。 

4. 未來土地要綠化，鐵皮屋須部分拆除要如何使用？房屋稅全部皆有繳交，房屋

部分拆除那稅會返還嗎？ 

5. 申請過程中先行違規須先裁罰一次，後續還需營造成本、委託專業人士，成本

已投資進去，但萬一申請未通過怎麼辦？ 

6. 建議朝向都市計畫區段徵收辦理，地下廢土是興建捷運造成，倘區徵比例降低

為地主分回35%也無意見，可以用提高容積（300%）方式來進行，未來作產專

區合適，交通便利。立委也願意協助爭取中央經費改善洪水平原限制條件問題，

朝區段徵收方向，五泰輕軌才能持續推動，一併辦理用地取得。 

林淑芬立委 

1. 都市計畫無法執行的原因為須辦理堤防加高和垃圾清運，市府於99年已向中央

提出防洪計畫並申請解禁及相關補助，但水利署未核准原因主要是防洪計畫內

容係要針對水和安全，捷運可行性也皆無法通過，之前曾有聯署請中央協助，

請民眾多多參與，目前堤防加高是最可行、最能爭取到之經費。 

2. 7月已通過工輔法，針對就地合法不是很同意，五股垃圾山區位已不適合再作農

業區，無法耕作，建議直接辦理都市計畫分區變更，從國土計畫觀點來檢討並

劃設住宅區、商業區，加速進行都市計畫。 

3. 試辦計畫工廠就地合法，未來違章建物合法拆遷補償亦是問題，補償費用將會

加倍提高。 

4. 後續協助爭取中央經費。 

宋明宗議員 

1. 此政策係不希望環境再惡化，建議礦業、砂石、廢棄物等相關主管機關應加強

輔導，防止治安死角。 

2. 都市計畫區段徵收持續加速辦理，建議未來都市計畫發布後提高容積率。 

鍾宏仁議員 

1. 市府是協助地主和業主但仍要尊重民意，避免造成其他問題，許多地主和業者

皆反映未來整合上會比較困難，部分申請、部分不申請該如何處理，業者的意

見也可能會分歧。 

2. 都市計畫還需5、6年時間並不算長久，市府應要有遠見，都市計畫可藉由分年

執行以利爭取經費，也是可行的方向。 

3. 土地無法農用就應進行分區變更，現有的違規工廠、產業不應持續開罰，建議



順序 發言摘要 

以輔導方式進行。 

陳明義議員服

務處徐秘書 

1. 感謝委員協助爭取經費，將對未來都市計畫很有助益。 

2. 試辦計畫未來土地、建物合法後，可選擇是否參與區段徵收，本區範圍位於北

台灣精華地段，倘後續合法地主不參與區段徵收並排除在外，無形將影響參與

區段徵收的地主權益，無法整體作規劃，請市府慎重考慮。 

黃桂蘭議員服

務處廖秘書 

1. 市府後續每週二、四於公所設置工作站，請民眾多多利用。 

2. 每週四、五議員服務處亦設有諮詢台。 

發言民眾 3 
土地有5,000多坪，但地主20幾位，建議不要推行試辦計畫，加快朝向重劃，不然

後續拆遷補償亦是問題。 

五股里里長 
洪水問題是政府政策的問題，垃圾也是政府未盡監督之責，地主亦很無奈，建議

還是儘快辦理重劃都市計畫。 

發言民眾 4 
此政策民眾除了感謝外，大多仍建議維持現狀或加速開發，希望不要造成後續民

眾反彈，請市府再考慮。 

發言民眾 5 

經營將近40年，20年前環保局曾推行就地合法相關政策，當初申請廢棄物處理業，

但因道路和排水問題而無法通過，建議維持現狀、整體開發，不要一直開罰單，

土地開發還要申請建築線、水土保持等成本，後續還未必通過，要地主和業者如

何作？ 

 


